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NOTAS DA REUNIÃO/ENCAMINHAMENTOS 

1. Estiveram presentes na reunião as representantes da Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Andressa Colombiano, 
Carina Prado e Alessandra Murini, o presidente da Agência Municipal de Regulação dos Serviços Públicos Delegados de 
Cachoeiro de Itapemirim (AGERSA), Vanderley Teodoro, e os representantes do Lagesa/Ufes Renato Ribeiro Siman e 
Renato Dutra. 

2. A reunião foi iniciada pelo Sr. Renato Siman, Coordenador do Projeto, que apresentou informações sobre os índices de 
cobertura de serviços de abastecimento de água e esgotamento sanitário, advindos da concessionária de serviços e da 
coleta de dados realizada em campo nas áreas rurais do município de Cachoeiro de Itapemirim. 

3. O Presidente da AGERSA, Sr. Vanderley Teodoro, informou sobre as dificuldades em se apurar os dados reais de 
atendimento dos serviços em Cachoeiro de Itapemirim. Também informou que a formula atual que utiliza valores da taxa 
de urbanização e de pessoas por domicilio utilizada resulta em índices de atendimento de abastecimento de água e 
esgotamento sanitário que apresentam valores superiores a 100%, o que não é plausível. Também apresentou que a 
AGERSA está sendo pressionada pelo Tribunal de Contas do Estado para que os números de atendimento sejam 
divulgados. 

4. O Sr. Renato Siman informou que o Termo de Referência (TR) do PMAE/PMGIRS já prevê a realização de um estudo para 
alteração dos índices de atendimento, que irá contemplar a verificação da pertinência da fórmula utilizada atualmente 
para cálculo dos índices de atendimento, considerando as especificidades locais bem como possível alteração do cálculo 
com base no que é utilizado em nível nacional e comparativo ao SNIS. 

5. O Sr. Renato Siman explicou sobre o motivo dos índices de atendimento apresentarem valores superiores a 100% devido 
ao uso de estimativas populacionais baseadas no Censo realizado em 2010. Também informou que a equipe do 
Lagesa/Ufes está realizando um novo cálculo dos índices de atendimento que será apresentado no Diagnóstico do 
PMAE/PMGIRS. 

6. A Sr. Carina Prado indicou que o Sr. Vanderley Teodoro pode apresentar ao Tribunal de Contas os dados que a AGERSA 
detém sobre os índices de atendimento e informar que a PMAE/PMGIRS irá trazer números atualizados de atendimento. 

7. O Sr. Renato Siman explicou que a melhor forma de analisar os índices de atendimento é utilizar a formula de cálculo 
utilizada pelo Sistema Nacional de Informações sobre Saneamento (SNIS), até mesmo para que seja realizada a 
comparação com outros municípios da mesma faixa populacional de Cachoeiro de Itapemirim. 

8. O Sr. Vanderley Teodoro informou que a AGERSA realizou a contratação de uma empresa para revisão econômica 
financeira do contrato com a concessionária. O projeto tem previsão de ser encerrado em 31/12/2020. Informou ainda 
que como está prevista a revisão contratual da concessão dos serviços de saneamento, gostaria na revisão do contrato já 
estivesse presente a nova formula de cálculo dos índices de atendimento. 



 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CENTRO TECNOLÓGICO 

LABORATÓRIO DE GESTÃO DO SANEAMENTO AMBIENTAL 

 

MEMÓRIA TÉCNICA 
Reunião com a Agência Municipal de Regulação dos Serviços Públicos Delegados de Cachoeiro de Itapemirim 

PMAE/PMGIRS 
Reunião nº 31 Data/Hora:   09/09/2020   10:00 horas 

Local: Reunião Virtual 
via Google Meets 

FOLHA: 2 de 3 

 

 

 

9. O Sr. Renato Riman informou que dada a demanda da AGERSA, irá adiantar a confecção do estudo especial sobre a 
realização de um estudo para alteração dos índices de atendimento. Também informou que o diagnóstico apresentará 
valores reais de atendimento calculados com base em informações atuais sobre os serviços. 

10. O Sr. Vanderley Teodoro informou que com os novos dados a serem apresentados pelo Lagesa/Ufes será necessária uma 
nova avaliação das metas da concessão de forma a atender o novo marco do saneamento. 

11. O Sr. Vanderley Teodoro informou que irá enviar ao Lagesa/Ufes a planilha de acompanhamento dos índices de 
atendimento elaborada pela AGERSA. 

12. O Sr. Renato Siman informou que o Lagesa/Ufes pretende entregar à PMCI a versão preliminar do diagnóstico na próxima 
semana e irá iniciar a confecção dos produtos especiais previstos no TR do PMAE/PMGIRS. 

13. O Sr. Vanderley Teodoro apresentou informações sobre o atendimento de novas localidades e sobre áreas que são 
atendidas por meio de caminhões pipa, por meio de solicitações da população à prefeitura.  

14. O Sr. Renato Dutra informou sobre a importância da equipe da AGERSA realizar a leitura integral do diagnóstico a ser 
enviado pela Lagesa/Ufes e enviar sua contribuição por meio da Comissão para acompanhamento da revisão do Plano 
Municipal de Água e Esgoto (PMAE). 

15. O Sr. Renato Dutra realizou a apresentação da ata na reunião, que foi aprovada por todos. 

16. A reunião foi encerrada pelo Sr. Renato Siman que agradeceu a presença dos participantes.  

Registro fotográfico 
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